## КРЕСТЬЯНСКОЕ РЕВОЛЮЦИОННОЕ ДВИЖЕНИЕ В ГУРИИ в 1905 году

М. В. Церцвадзе

Одним из значительных событий первой народной революции в России является гурийское крестьянское движение. Борьба гурийских крестьян отличалась своей массовостью и организованностью; здесь союз рабочих и крестьян под руководством рабочих был всего ярче выражен, а лозунги и призывы большевиков о вооруженном выступлении всего сильнее находили поддержку крестьянских масс.

Мощный размах революционного движения в Гурии 1 объяснялся в значительной степени своеобразием социально-экономического развития края. Крестьянская реформа, проведенная в Грузии в 1864—1871 гг., «освободила» крестьян от земли, сохранив господство помещиков. В результате реформы крестьяне, составлявшие 90% населения Гурии, получили 40% всей обрабатываемой земельной площади, а дворянство и духовенство, которые не составляли и 10% всего населения, владели 60% лучшей пахотной земли. Кроме того, в их распоряжении имелись огромные угодья с лесами и пастбишами.

Основная масса гурийских крестьян в рассматриваемый период состояла из бедноты и вынуждена была арендовать землю и платить за нее половину урожая, в лучшем случае — треть. Кроме того, крестьяне были обязаны приносить помещикам-дворянам многочисленные подарки; вино, домашнюю птицу, фрукты и др. Из оставшейся части урожая выплачивали оброчную подать, платили налоги по земельным сборам, вносили деньти на общественные надобности и моураву 2. «драмовые» деньги 3, а также оплачивали стоимость семян и вносили другие прямые и косвенные налоги, не считая бесчисленных повинностей и приношений.

О невыносимом своем положении гурийские крестьяне говорили: «Не знаем, как быть, пока не испустим изморенного голодом духа. Если что-нибудь добываем забирают другие. Ночью не радуешься наступлению утра, днем — наступлению вечера». «Во сто крат лучше смерть, чем такая жизнь» 4.

Крестьяне были вынуждены искать средства к существованию вне деревни. В конце XIX - начале XX в. начавшееся строительство железных дорог Баку - Поти, Самтредиа — Батум и нефтепровода Баку 👇 Батум, увеличение добычи ткибульского каменного угля и чиатурского марганца, рост других промышленных предприятий создали благоприятные условия для развития капиталистических отношений в Закавказье. Это обусловливало относительно быстрый рост населения. Все население Кавказа возросло на 95%. Особенно увеличилось городское население — с 350 тыс. в 1863 г. до около 900 тыс. в 1897 году <sup>5</sup>. Быстро росло число фабрик и заводов. Проведение железных дорог и нефтепровода Батум - Баку открыло русскому и иностранному капиталу удобный путь к бакинской нефти. Кавказ втягивался не только в орбиту русского капитала, но через него и в мировое товарное обращение. Черноморские порты Батум и Поти приобретали особое значение: через них за границу отправлялись нефтепродукты, марганец, вино, кукуруза, табак, коконы и другие ценные товары.

Отмечая развитие капитализма на Кавказе после отмены крепостного права, В. И. Ленин писал: «Русский капитализм втягивал таким образом Кавказ в мировое товарное обращение, нивелировал его местные особенности — остаток старинной патриархальной замкнутости, создавал себе рынок для своих фабрик» 6.

Шло усиленное развитие капиталистических отношений и в грузинской деревне, ускоряя расслоение деревни. Экономический и политический гнет здесь, так же как и в городах, дополнялся национальным бесправием народных масс.

Большинство рабочих батумских заводов и фабрик представляло собой безземель-

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Бывший Озургетский уезд, Кутаисской губернии, включавший территории нынешних Махарадзевского, Чохатаурского и Ланчхутского районов, Грузинской ССР.

Управляющий имением помещика.
 Так называли крестьяне деньги, уплачиваемые на содержание духовенства.

<sup>4 «</sup>Крестьянское движение в Гурии». Изд. Кавказского Союзного Комитета РСДРП. Тифлис. 1904, стр. 4 (на грузинском языке).

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> См. В. И. Ленин. Соч. Т. 3, стр. 521. <sup>6</sup> Там же.

ных, обездоленных, ушедших из деревень крестьян Гурии. Значительная часть рабочих поддерживала связь с деревней.

Закавказская революционная демократическая организация, руководствуясь ленинской идеей союза рабочего класса и крестьянства как решающей силы в победе революции, придавала громадное значение делу привлечения на свою сторону крестьянских масс. В частности, Батумский комитет РСДРП ленинско-искровского направления с первого дня своего возникновения вел большую работу среди крестьян Западной Грузии: Гурии, Мингрелии, Имеретии и других районов. В состав Батумской социал-демократической организации входили рабочие-гурийцы Сильвестр и Порфил Ломджария, Илларион и Дариспан Дарахвелидзе, Прокоф Гогиберидзе, Мосе Пирцхалайшвили, Теофил Гориберидзе, Мириан Хамерики и другие, составившие впоследствии ядро большевистских пропагандистов в Гурии.

Для расширения деятельности революционных социал-демократов в деревне важное значение имела непримиримая борьба против Жордания, Чхеидзе, Рамишвили и других оппортунистов, ставших впоследствии меньшевиками, отрицавшими революционность крестьянства, рассматривавшими его как реакционную силу, отстаивавшими идею союза пролетариата с либеральной буржуазией.

Батумский комитет РСДРП, придавая первостепенное значение революционной работе среди пролетариата города и его окрестностей, считал необходимым использовать связь большинства рабочих с деревней для развертывания революционной работы среди крестьян. Батумские рабочиегурийцы получали поручения и указания для проведения агитации и пропаганды социал-демократических идей среди крестьянских масс.

Вольшое значение для развития революционного движения гурийского крестьянства имели забастовка и демонстрация 9 марта 1902 года. Батумский рабочий М. Хамереки рассказывает, что вскоре после батумских событий ему было поручено создать «кружок в с. Микель-Габриели... второй кружок в селе Чохчати... Крестьяне организовывались вокруг с.-д. кружков. Такие кружки были созданы и в других деревнях (Хварбети, Супса и т. д.)» 9. Члены кружков изучали революционную ли-

тературу, организовывали собрания, митинги крестьян, распространяли листовки, призывали крестьян к борьбе с царизмом.

В докладе на III съезде РСДРП М. Цхакая говорил: «После знаменитой батумской бойни в 1902 г. 22 (9) марта целые сотни рабочих были высланы из Батума на родину. Значительная часть высланных были гурийцы, остальные - мингрельцы и имеретины. Вот эти-то, сосланные в свои деревни, в свои разоренные хозяйства, рабочие, вкусившие от древа социализма и получившие от самодержавия в виде нагаек, тюрьмы и пуль первые уроки политического образования, смело и бодро начали агитацию в среде крестьян. Плоды этой агитации немедленно, уже через несколько месяцев и даже недель, давали о себе знать. Крестьяне Гурии раньше всех пробудились, не только потому, что гурийцы более развитые, более живые, восприимчивые и смелые, но еще более потому, что, при почти одинаковом с Мингрелией и Имеретией экономическом разорении и полицейском гнете, к ним самодержавие понаибольшее количество апитаторов...» <sup>10</sup>. Директор судебного отделения гражданской части главнокомандующего на Кавказе в своем докладе писал: «Руководителями и инициаторами этих сходов являлись приезжие апитаторы, прибывавшие главным образом из Батума... агитаторы распространяли среди крестьян революционные издания, произносили речи на сходках, давали крестьянам соответствующие указания» 11.

В докладе Батумского комитета РСДРП II съезду партии подробно излагаются мероприятия, проведенные Батумским комитетом для организации гурийского крестьянского движения: «О с н о в ы в а ю т с я к р у ж к и п о ч т и по всем деревням... Гурия разделена на 3 района (позднее, по мере усиления революционного движения, количество районов увеличилось до 7.— М. Ц.); центральным районом считается участок; в каждом участке имеется центральный главный кружок, которому подчиняются мелкие деревенские кружки, только главный кружок сносится с комитетом через своего представителя» 12.

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Архив Батумского музея революции, ф. 2, д. 10, стр. 84—91.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> «Протоколы III съезда РСДРП». М. 1937, стр. 243—244.

<sup>11</sup> Центральный государственный исторический архив (ЦГИА) Грузинской ССР, ф. 39, д. 3283, стр. 3.

<sup>12 «</sup>Доклады соц.-демократических комитетов второму съезду РСДРП». М.-Л. 1930, стр. 322.

Исполнявший обязанности Озургетского уездного начальника А. Церетели в паническом страхе перед возраставшей силой революционного движения писал в докладной записке на имя кутаисского губернатора: «Противоправительственной агитацией охвачены уезды, с большой быстротой умножаются секретные революционные организации, все уголки заполнены революционерами» <sup>13</sup>.

Ответом на бапумские события были активные выступления крестьян, которые выдвигали требования об уменьшении арендной платы за землю, ликвидации выплаты «драмовых» денег и других налогов.

Летом 1902 г. в ряде селений Гурии проходили вооруженные столкновения крестьян с полицией. Царское правительство ответило на выступления крестьян репрессиями. Были арестованы и сосланы в Восточную Сибирь, Астраханскую губернию сотни крестьян Амаглебского, Хварбетского, Микель-Габриелского, Супсинского, Чочхатского и других селений. Край был наводнен казаками и солдатами, которые бесчинствовали в деревнях, врывались в крестьянские дома, расхищали крестьянское имущество, издевались над жителями. «В последнее время на сходах происходит публичное сечение нагайкой, розгами, многих на сходе же арестовывают, а потом ссылают. Репрессии пущены во весь ход. Движение все более и более усиливается» 14, — говорилось в докладе II съезду РСДРП. Расходы на содержание карателей целиком ложились на плечи крестьян.

Репрессии со стороны правительства не ослабили борьбу гурийского крестьянства. В 1903 г. крестьянское движение в Гурии под влиянием усилившейся революционной борьбы рабочего класса России и Закавказья приняло массовый характер.

Кавказский Союзный комитет РСДРП, созданный в марте 1903 г., всзглавил революционную борьбу рабочих и крестьян Закавказья. В мае 1903 г. он издал специальную прокламацию «К гурийскому крестьянству», имевшую большое значение не только для развития революционного крестьянского движения в Гурии, но и во всем Закавказье. «В ней, — говорил на ІІІ съезде РСДРП М. Цхакая, — Союзный комитет знакомит крестьян и с социал-демократической программой, и с лозунгами рево-

люционной борьбы, и с организацией; наконец, в прокламации комитет предлагает крестьянам организоваться и через рабочих войти с комитетом в организационные связи, обещая с своей стороны и руководство, и литературу, и всякую другую помощь» <sup>15</sup>.

Прокламации и особенно ленинская брошюра «К деревенской бедноте», переведенная на грузинский язык Кавказским Союзным комитетом РСДРП в 1903 г., способствовали росту социал-демократических кружков и развитию революционного движения в деревнях Закавказья. В революционное движение втягивалось все большее количество сельских обществ. В Гурии начались отдельные стычки между крестьянами и полицией, например, в селах Дзимити, Двабзу и других местах.

В середине мая 1903 г. в Батуми был созван I съезд социал-демократической организации Гурии, на котором присутствовали представители Озургети, Ланчхути, Хидистави, Супса, Фарцхма, Букисцихе и других селений. Съезд обсудил пропагандистские, организационно-тактические другие вопросы революционного движения в Гурии и стране. Вместе с тем съезд отметил, что среди некоторых членов социал-демократических кружков наблюдается стремление к террору, и категорически высказался против террора как вредного метода для массовой революционной борьбы. Съезд запретил членам социал-демократической партии прибегать к террору, расценивая его как авантюристическую тактику.

На съезде был разработан и утвержден план построения социал-демократических организаций в Гурии. Первичной ячейкой была утверждена десятка (10 чел.), делегаты от десятки, по одному от каждой, образовывали кружок — сельское общество. Вся Гурия была разделена на районы, каждый объединял 5—6 сельских обществ. Работой района руководил районный представитель и его помощник; через них осуществлялось руководство первичными социал-демократическими организациями и кружками. Съезд избрал руководящий центр гурийской социал-демократической организации — Гурмиский комитет «сельских рабочих», который был связан с Батумским комитетом РСДРП. Гурийский комитет имел свои типографии, где печатались воззвания и прокламации к крестья-

<sup>13</sup> См. «Крестьянское движение в Гурии»,

<sup>14 «</sup>Доклады соц.-демократических кожететов второму съезду РСДРП», стр. 323.

<sup>15 «</sup>Протоколы III съезда РСДРП», стр. 245.

нам. По его инициативе осенью 1903 г. в Гурии была успешно проведена забастовка, крестьяне отказались обрабатывать помещичьи земли, объявили бойкот духовенству. Газета «Искра» 15 мая 1903 г. писала: «В Гурии (Кутаисская губерния) крестьяне пока не тронули ни одного клочка дворянской земли, обрабатывают только свои».

В январе 1904 г. Гурийским комитетом «сельских рабочих» был созван II съезд социал-демократических организаций Гурии. Съезд постановил объявить бойкот правительственным властям, помещикам и духовенству, осуществить революционный захват помещичыих и казенных земель <sup>16</sup>.

В конце 1904 и начале 1905 г. революционное крестьянство Гурии, руководимое большевиками, создало во многих селениях осуществлявшие крестьянские комитеты, революционным путем требования крестьян. Комитеты издавали обязательные постановления, за исполнением которых следила красная сотня — вооруженные крестьяне. Гурийские крестьяне объявили бойкот не только помещикам и духовенству, но и правительственным органам. Они перестали обращаться в правительственные органы: все их дела разбирал суд, избранный народом.

В обвинительном акте по делу участников крестьянского движения в Гурии --Павла Кадейшвили, Монасе Чхеидзе и других — указывалось, что в 1904 г. в селении Хриалети, Озургетского уезда, Кутаисской губернии, образовалась Хриалетская организация РСДРП, которая, «фактически устранив от деятельности местные правительственные сельские власти, руководила всей общественной жизнью в Хриалетском сельском обществе в течение 1904 и 1905 годов» 17

В марте и мае 1905 г. состоялись III и IV съезды социал-демократических организаций Гурии. Борясь против попыток смешения социал-демократических и крестьянских организаций, IV съезд особо подчеркнул недопустимость такого отождествления, указав, что партия не должна подменять крестьянские организации, а идейно руководить всей революционно-демократической борьбой и революционными крестьянскими комитетами 18.

16 «Революционная борьба крестьянства Грузии в 1905 году». М. 1935, стр. 8.

7 ЦГИА Грузинской ССР, ф. 27, д. 1740, стр. 1.

Началом революционной бури в России явились события 9 (22) января 1905 г. в Петербурге. «Кровавое воскресенье» вызвало гнев возмущения по всей стране и далеко за ее пределами. В знак солидарности началось забастовочное движение во всем Закавказье. Революционная гроза с новой силой поднялась и в Гурии, охватив новые слои народных масс; в движение пришли рабочие предприятий и мастерских, железных дорог, служащие учреждений, магазинов, ресторанов, извозчики, домашняя прислуга, учащиеся и др., особенно усилилась борьба крестьян. Крестьянские комитеты устанавливали власть на местах, захватывали помещичьи земли, луга, леса и другие угодья, сельхозинвентарь. Там, где еще не были созданы крестьянские революционные комитеты, они создавались и становились органами вооруженного восстания. В начале марта 1905 г. газета «Вперед» писала о положении в Гурии: «Уезд в полной власти этих комитетов; они вмешиваются во все мелочи жизни крестьянина: никто не смеет итти к кому-либо в услужение, и крупные хозяйства пустеют. Сбор в пользу духовенства, установленный взамен платы за требы («драмсвой»), комитетами отменен; без их разрещения никто не смеет совершить куплипродажи; они устанавливают на все свои цены, определяют размер приданого невест, устанавливают повинности и проч.» 19.

Газета «Уральская жизнь» писала о гурийских событиях: «Движение в Гурии можне выразить двумя словами «бойкот администрации», крестьяне отказались от полиции и суда. Крестьяне создали свои крестьянские комитеты. Комитетам поручены все административные функции» 20.

Крестьяне, руководимые рабочими, отказались выполнять приказы местных властей царского правительства, платить налоги, признавать должностные правительственные лица и т. д. Забастовка железнодорожных служащих в Нигоити, Саджевахо и на других станциях приостановила движение поездов. Большевистская газета «Вперед» в те дни писала: «В Гурии официальная власть обессилена и фактически игнорируется. Провинция управляется народным комитетом» 21. Борьба рабочих и

<sup>&</sup>lt;sup>ів</sup> «Революционная борьба крестьянства Грузии в 1905 году», стр. 12.

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup> Газета «Вперед», № 11, 23(10) марта 1905 г., стр. 9

<sup>20</sup> Газета «Уральская жизнь», 14 апреля 1905 года.

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup> Газета «Вперед», № 8, 28(15) февраия 1905 г., стр. 11.

крестьян в Гурии вылилась в вооруженное восстание. Крестьянское движение, начавшееся в Гурии, охватило всю Грузию. «Начиная с Гурии. - говорилось в большевистской прокламации Кавказского Союзного комитета от 19 марта 1905 г.,- и до Кизикии везде крестьянство поднялось на ноги и единогласно гремит: «Долой крепостнические по рядки! царское правительство». Во главе крестьянидут городские рабочие» 22. Прокламации, написанные И. В. Сталиным, широко распространялись среди гурийских крестьян.

Кутаисский пубернатор потребовал применения особых мер против гурийского населения: «Время не терпит, и принятие тех или других мер настоятельно необходимо. Положение очень серьезное. На Озургетский уезд смотрят все другие уезды» <sup>23</sup>.

Правительство приняло меры против революционного движения в Гурии. 18 февраля 1905 г. Гурия была объявлена на военном положении. Гурия, города Батум, Кутаис и другие места были наводнены войсками. Между войсками и бастующими происходили стычки. Для разгрома гурийского восстания правительством был создан специальный карательный, так назызаемый Рионский, отряд под командовазаем генерала Алиханова-Аварского, располагавшего 4 тысячами штыков и артиллерией. Озургетский уезд, часть Батумского округа и Сенакского уезда были выделены в самостоятельное губернаторство и переданы в управление генерала Алиханова-Аварского, наделенного особыми полномочиями.

Боясь углубления и обострения классовой борьбы, кавказские власти направили для переговоров с восставшими тайного советника Крым-Гирея. Карательный отряд был временно задержан на станции Натанеби. Крым-Гирей успел объехать 12 сельских обществ. Через своих представителей гурийское революционное крестьянство предъязило Крым-Гирею требования, выработанные социал-демократической организацией и отвечавшие программе-минимум большевистской партии.

Отчеты о собраниях гурийских крестьян, созванных Крым-Гиреем, печатались в жур-

налах и газетах «Могзаури», «Цнобис-Пурцели» и др. и имели глубоко революционизирующее значение для всего Заказказья. Крестьяне требовали: 1) конфискации всех помещичыих земель и передачи их в бесплатное пользование крестьянам; возвращения выкупных платежей; 3) аннулирования платежей и оброков и введения прогрессивного налога с освобождением от налога лиц, доход которых не превышал 500 руб. в год; 4) упразднения сословности, введения равноправия перед законом; 5) полной свободы слова, печати, собраний, союзов, забастовок, свободы совести, неприкосновенности личности и жилищ, амнистии для всех политических заключенных; 6) выборности сельских судей, их ответственности перед народом; 7) отделения церкви от государства, содержания духовенства на сборы прихода; 8) немедленного созыва учредительного собрания на основе всеобщего, прямого, равного и тайного избирательного права, предоставляемого независимо от пола, национальности и вероисповедания; 9) отделения школы от церкви, всеобщего обязательного, бесплатного обучения для детей обоего пола до 16-летнего возраста, преподавания в школах на родном языке с обязательным преподаванием государственного (русского) языка. Ленинская газета «Вперед», оценивая значение гурийского крестьянского движения, писала: «Крестьянское движение в Гурии редкое явление во всемирной истории: это не обычный крестьянский бунт, а вполне сознательное политическое движение, всецело примыкающее к сознательному движению всероссийского пролетариата» <sup>24</sup>.

Руководимое большевиками гурийское крестьянство сознавало, что осуществление его требований может произойти лишь в совместной борьбе со всем российским пролетариатом и под его руководством. Эту мысль гурийцев прекрасно сформулировал на собрании в селе Хидистави молодой крестьянин, закончивший изложение требований народа следующими словами: «Вот чего мы требуем, этого же требует и вся сознательная часть русского народа. За эти требования много борцов томится в тюрьмах или гибнет в Сибири. Мы требуем их освобождения. Мы прекрасно знаем, что удовлетворить эти требования современное правительство не может; оно может лишь

<sup>&</sup>lt;sup>22</sup> «Прокламации большевистских организаций Закавкавья 1904—1906 гг.». Тбилиси. 1940. стр. 104.

си. 1940. стр. 104. <sup>23</sup> ЦГИА Грузинской ССР, ф. 12/39, 1 705, л. 39.

<sup>&</sup>lt;sup>24</sup> Газета «Вперед», № 14, 12 апреля (30 марта) 1905 г., стр. 10.

действовать нагайками и пулями. Но это нас не смущает. Мы будем бороться за истину и справедливость, за лучшую долю. Залог нашей победы заключается в том, что за все эти требования борется рабочий класс всей России. Когда этот класс свергнет современное правительство и передаст власть народным представителям, выбранным всеобщим, прямым, равным и тайным голосованием, когда народ получит возможность сам распоряжаться своей судьбой,— тогда только мы вздохнем свободнее, тогда только счастье воцарится на земле» <sup>25</sup>.

Революционная борьба гурийских крестьян под руководством революционной социалдемократической партии стала символом для всего трудового крестьянства. «В последнее время внимание джавахов,— писала газета «Могзаури»,— было привлечено гурийским движением, гурийскими событиями; сегодня у всех Гурия на устах. «Да здравствует Гурия!» — восклицают от мала до велика, женщины и мужчины, армяне и грузины!» <sup>26</sup>. Царские правительственные власти были вынуждены отозвать «миссию» Крым-Гирея из Гурии, а 10 марта 1905 г. войска генерала Алиханова-Аварского вступили в Озургеты.

Как известно, III съезд партии принял выработанный В. И. Лениным проект резолюции «По поводу событий на Кавказе», в котором подчеркивалосы «1) что особые условия социально-политической жизни Кавказа блатоприятствовали созданию там наиболее боевых организаций нашей партии; 2) что революционное движение среди большинства населения Кавказа как в городах, так и в деревнях дошло уже до всенародного восстания против самодержавия; 3) что самодержавное правительство посылает уже войско и артиллерию в Гурию, полготовляя самый беспощадный разгром всех важнейших очагов восстания» 27.

Съезд обязал центральный и местные комитеты партии всячески содействовать кавказским товарищам и популяризировать революционные события в Закавказье путем агитации и пропаганды среди широких масс. Он потребовал всемерной поддержки организации крестьянских комитетов как органов восстания, новой народной власти в деревне.

Возникнув стихийно, крестьянские комитеты постепенно получили широкое распространение в Грузии, особенно в Гурии. Осуществление демократических преобразований в деревне требовало коренного изменения старого строя. «Для осуществления всех этих изменений должны быть созданы крестьянские комитеты... которые упорядочат дело в интересах крестьянства», - писал в своей прокламации Кавказский Союзный комитет РСДРП 28. Крестьянские комитеты были призваны революционным путем осуществлять революционно-демократические требования крестьян. В Грузии, и в частности в Гурии, крестьянские комитеты имели следующее строение сельское общество делилось на отдельные группы и подгруппы, каждая из которых избирала своих представителей в крестьянский комитет общества. Представители нескольких обществ составляли районный крестьянский комитет. Крестьянские революционные комитеты являлись оплотом большевиков в подготовке к вооруженному восстанию против самодержавия.

Большевистские организации Закавказья проделали большую работу по разъяснению решений III съезда партии среди рабочих и крестьян. Газета «Пролетариатис Брдзола» 15 июля 1905 г. опубликовала статью И. В. Сталина «Вооружённое восстание м наша тактика», в которой говорилось: «...наши комитеты должны сейчас же, немедленно приступить к вооружению народа на местах..., к организации районных групп для добывания оружия, к организации мастерских по изготовлению различных варывчатых веществ, к выработке плана захвата государственных и частных оружейных складов и арсеналов... и должны «принять самые энерпичные меры к вооружению пролетариата» на деле, как обязал нас третий съезд партим» 29.

Подготовка к восстанию осуществлялась в условиях ожесточенной борьбы против меньшевиков. Во второй половине июля 1905 г. в Гурию по заданию Кавказского Союзного комитета РСДРП приехал И. В. Сталин вместе с другими руководящими работниками партии. В селениях Шемокмеди, Чохатаури, Хидистави, Букисцихе и других были проведены собрания, на которых большевики разоблачали

ник»). 1905, № 12. Тбилиси (на грузинском языке).

<sup>25</sup> ИІ. Горцев. Как грузинские крестьяне борются за свободу. М. 1906, стр. 12—13.
26 Газета «Могзаури» («Путешественник») 1905 № 19 Тбилиси (на грузинском

<sup>&</sup>lt;sup>27</sup> «КПСС в резолюциях и решениях съездов, конференций и пленумов ЦК». Ч. I, М. 1954, стр. 84.

<sup>&</sup>lt;sup>28</sup> Архив Грузинского филиала ИМЭЛС, ф. 33, д. 481. <sup>29</sup> И. В. Сталин. Соч. Т. 1, стр. 134.

оппортунизм меньшевиков, в частности, по организационно-тактическим вопросам и вопросам вооруженного восстания. В результате этой работы большинство организаций РСДРП выносило решение отделиться от меньшевиков и создать свои отдельные большевистские организации.

Большевистская газета «Пролетариатис Брдзола» опубликовала резолюции собраний, происходивших в Хидистави и Чохатаури, в которых говорилось: «Мы, жители селения Хидистави, выслушав несколько раз дебаты «меньшинства» и «большинства», убедились, что истина на стороне «большинства». Поэтому мы порываем связь с органи-«меньшинства» и организуемся отдельно» 30. В резолюции Чохатаурской организации сообщалось: «Мы, сельские рабочие, числом 50 человек, выслушав дебаты между «большинством» и «меньшинством», убедились, что «большинство» является более истинным защитником интересов пролетариата, чем «меньшинство», поэтому решили выйти из организации «меньшинства» и организоваться в отдельную организацию» 31. Иногда меньшевикам удавалось на некоторое время захватывать руководство в Гурийском комитете РСДРП и отдельных местных социал-демократических организациях; они использовали это для навязывания крестьянству оппортунистических решений. Например, когда большевики объявили бойкот Булыгинской думе, меньшевики признали необходимым принять в ней участие. Гурийское революционное крестьянство, идя за большевиками, ответило на намерение правительства создать совещательную думу волной протеста и демонстраций, провозглашая лозунг «Долой царское правительство». Оно объявило бойкот думе. Только в одном месте, селе Макванети, где влияние меньшевиков оказалось сильнее, было принято решение об участии в Государственной думе.

Происходившие в июне 1905 г. восстание на броненосце «Потемкин», выступление революционных моряков в Севастополе и других частях, впервые поколебавшие, казалось, до того мощный оплот царизма — армию, вызвали новую волну революционных зыступлений рабочих и крестьян в стране.

Гурийскому крестьянству удалось сблизиться с солдатами алихановского отряда и возбудить среди них революционные настей тайком, посещали нелегальные собрания крестьян, обсуждали вопросы революционной борьбы с самодержаемем и возвращались с собраний с красными флагами и пением революционных песен. Так, 21 июля 1905 г. в горах за селением Викиджвари собралась сходка крестьян и солдат, на которой, по сведениям того же Рожанова, присутствовало 5-6 тыс. человек. Подобного рода собрания имели место в селениях Джвари, Чхоби и Двабзу и др. Крестьяне все чаще находили общий язык с солдатами. Это заставило правительственные власти вывести войска из Гурии. Всероссийская политическая стачка в октябре 1905 г. усилила движение крестьян по всей Грузии. В Гурии, как и в других местах Грузии, были созданы забастовочные комитеты. Забастовки переросли в вооруженное восстание. Гурийский комитет

строения. Солдаты начали устраивать забастовки, требовали улучшения условий служ-

бы. Ротмистр Рожанов жаловался, что ниж-

ние чины «Рионского отряда» поддались

революционной пропаганде, уходили из ча-

валось солдатами, так как, пока шло его восстановление в одном месте, восставшие разрушали линию в другом <sup>32</sup>. В Супсе крестьяне захватили полицейское участковое управление. 16 октября в Чохатаури восставшие напали на полицейское управление и в вооруженной схватке разгромили отряд полиции. 30 стражников и пристав были обезоружены и взяты в плен; захвачено много оружия и боеприпасов.

РСДРП создал военный революционный

штаб, руководивший вооруженными силами

крестьян Гурии. Октябрьское вооруженное

восстание охватило большинство селений

Гурии. Крестьяне захватывали почту, теле-

граф, разрушали железнодорожные линии,

разоружали полицейские и воинские части.

Между станциями Саджевахо и Нигоити

произошло вооруженное столкновение вос-

ставших с солдатами, охранявшими желез-

ную дорогу. Солдатами было убито 18 чело-

век, ранено 2 и один арестован. Железнодо-

рожное полотно беспрерывно восстанавли-

О силе разраставшегося восстания крестьян свидетельствовало донесение начальника Озургетского уезда Лазаренко, посланное им в Кутаис, но перехваченное повстанцами. В донесении сообщалось: «18 ок-

<sup>&</sup>lt;sup>30</sup> Газета «Пролетариатис Брдзола» № 10, 15(28) июля 1905 года. <sup>31</sup> Там же.

 $<sup>^{32}</sup>$  См. «Бюллетень Батумского комитета РСДРП», № 2, 15—20 октября 1905 года. Архив Грузинского филиала ИМЭЛС, ф. 2, д. 58, стр. 35.

тября 12 часов ночи. Озургетский уезд совершенно отрезан от остальной империи. Я два раза старался сообщить об этом кутаисскому губернатору, но мои гонцы в дороге были захвачены гурийцами. Вся Гурия объята революцяюнным пламенем» 33. 19 октября Лазаренко с отрядом вооруженных казаков и стражников направился в Чохатаури для восстановления «порядка».

Гурийский социал-демократический комитет, обсуждавший этот вопрос, несмотря на протесты меньшевиков, вынес решение встретить отряд Лазаренко у Насакиральского перевала и разбить его. Крестьяне в короткий срок с большим энтузиазмом построили окопы и проволочные заграждения. Вечером 20 октября завязался жестокий бой у места засады. Гурийцы проявили геройство и высокое военное мастерство; отряд Лазаренко потерял убитыми 10 и ранеными 14 человек; 6 человек были взяты в плен. Восставшие имели возможность преследовать отряд Лазаренко и овладеть уездным городом Озургеты. Однако меньшевики навязали крестьянам оппортунистическое постановление - окружить Озургеты и ждать, пока казаки первыми начнут наступление. Манифест 17 октября, вырванный у дарского правительства октябрьской политической стачкой российского пролетариата, стал известен и в Гурии. Меньшевики считали революцию законченной и призывали массы бросить оружие. Однако гурийское вооруженную крестьянство продолжало борьбу. Так, генерал Ширинский писал наместнику о событиях в Гурии: «Последние известия из Кутансской губернии гласят, что Гурия восстала, мятеж грозен, пути сообщения уничтожены и держится слух, что размещенные там пластунские батальоны даже уничтожены..., что восстание в Гурии, в связи с напряженным настроением в Тифлисе и многих других пунктах... представляет большую опасность для всего Кавказа» 34.

Для подавления восстания в Гурии была направлена вооруженная артиплерией 10-тысячная армия под командованием генерала Алиханова-Аварского. И это в то самое время, когда царское правительство так торжественно манифестировало народу «незыблемые основы гражданской свободы: действительная неприкосновенность личности, свобода совести, слова, собраний

и союзов» 35. Кавказский Союзный комитет РСДРП обратился к народу с призывом спасти от разгрома революционную Гурию. На призыв откликнулись широкие массы рабочих и крестьян. По всему Кавказу развернулось движение протеста. 30 октября в рабочем районе Тифлиса, Нахаловке, на митинге рабочих, где присутствовало около 3 тыс. человек, была принята резолюция, гласившая: «Предъявить властям требование об отозвании из Гурии войск и отмене военного положения». В случае невыполнения властями этого требования решено было взяться во всем крае за оружие. Прекращения репрессий в Гурии требовали многочисленные собрания и митинги рабочих Батума, Баку, Поти и крестьяне Грузии. 21 ноября в Тъфлисе к на-местнику явилась делегация в 100 человек от крестьян Иорской долины (Кахетил), возглавленная грузинским общественным деятелем и писателем И. Имедашвили. Крестьяне заявили наместнику, что гурийцы -«цвет грузинской нации, и если войска будуг уничтожать этот передовой народ, то все грузины восстанут, как один человек» 36. Под давлением требований широких народных масс Закавказья армия Алиханова-Аварского была отозвана из Грузии, но был объявлен призыв гурийской молодежи в царскую армию. Революционная Гурия отказалась отправлять в армию молодежь и продолжала бороться за свободу народа. В селениях создавались санитарные отряды Красного Креста. Бывшие солдаты обучали крестьян стрельбе, уличному бою, рытью окопов и добывали себе оружие. Полным ходом шла подготовка к новому вооруженному восстанию.

«Выяснив свою принципиальную позицию в этом вопросе, — писала газета «Новая жизнь», — гурийское крестьянство перешло и к практическому осуществлению «народной милиции». В настоящий момент оно, в случае надобности, может выставить от 15 000 до 25 000 хорошо вооруженного войска» <sup>37</sup>.

Новым этапом в революционной борьбе гурийского крестьянства являлись декабрьские события 1905 года. Под влиянием московского вооруженного восстания и выступления рабочих крупных промышленных центров России гурийское крестьянство поднялось на восстание. Восставиме

<sup>&</sup>lt;sup>33</sup> См. Ш. Горцев. Указ. соч., стр. 21. <sup>34</sup> ЦГИА Грузинской ССР, ф. 1с, д. 32, стр. 159.

 $<sup>^{35}</sup>$  См. «История ВКП(б). Краткий курс», стр. 74.

стр. 74. <sup>36</sup> Ш. Горцев. Указ. соч., стр. 24—25. <sup>37</sup> Газета «Новая жизнь», 16(29) ноября 1905 года.

овладели уездным центром Озургеты. разоружив полицию и стражников. Следуя указаниям большевиков, они избрали Озургетское городское революционное самоуправление. Выборы происходили на основе всеобщей, равной, прямой и тайной подачи голосов. Озургетское городское революционное управление взяло в свои руки управление делами города. В пределах Озургетского уезда все железные дороги находились в руках восставших. Железчодорожные станции, мосты и все значительные объекты охранялись революционными войсками. Для поддержания гражданского порядка в Озургетах были созданы народная милиция и комиссия по управлению школьными, судебными и другими делами.

Военно-революционный штаб гурийских крестьян, руководивший действиями военных дружин, направил свои вооруженные силы также в Самтредиа, Квирила, Михайлово (Хашури), Тифлис, Кутаис и другие места для оказания помощи рабочим. Востания рабочих и крестьян, охватив всю Грузию, перебрасывались и на другие районы Кавказа, парализуя деятельность правительственных властей.

Гурийские крестьянские революционные комитеты, руководимые Гурийским комитетом РСДРП, оказывали всемерную помощь Сочинскому и Новороссийскому Советам рабочих депутатов. 15 декабря Исполнительный комитет Новороссийского Совета рабочих депутатов обратился к Гурийскому комитету РСДРП с просьбой выдать представителю Совета сколько возможно бомб. В Новороссийск и Батум было тогда отправлено из Гурии значительное количество бомб и ружей.

Царское правительство, учитывая угрожающее положение, стягивало на Кавказ военные силы для борьбы с революцией. Под влиянием революции некоторые части отказывались ехать на Кавказ для подавления революционного движения. З декабря отказался ехать дальше Евлаха 14-й пластунский батальон; 12 декабря отказался двигаться в Новороссийск для посадки на пароход шедший в Батум 15-й пластунский батальон; так же постушили 17-й батальон и некоторые другие части. Правительство было вынуждено расформировать их.

Несмотря на это, царским властям в Закавказье удалось сосредоточить большое количество войск. Подавив декабрьское вооруженное восстание в Москве, царское правительство приступило к кровавой расправе на Кавказе. 10 января 1906 г. в Гурию вступила карательная экспедиция во главе с полковником Крыловым, сяирепствовавшая до 1908 года. Почти вся Гурия была сожжена. Уверенные в том, что поражение носит временный характер, гурийцы прятали оружие.

Гурийское крестьянское революционное движение являлось составной, неразрывной частью революционной борьбы народных масс России против царизма. Поражение революции в центре страны привело и к поражению революционного движения в Гурии. Но оно создало новую форму организации крестьянства — революционные крестьянские комитеты. Крестьянские комитеты, возникшие в Гурин еще в 1904 г., благодаря руководству большевистской партии превратились в органы восстания, зачаток революционной власти в деревне. Революционные крестьянские комитеты пользовались среди населения огромным авторитетом. Комитеты действовали как органы власти. Они захватывали помещичьи земли и распределяли их между крестьянами, решали вопросы о пользовании лесами и пастбищами, принадлежавшими помещикам, организовывали ремонт дорог, выполняля судебные функции, создавали на демократических началах народный суд. В районах, где народ создал свое управление, образцовый порядок, женщины царил пользовались правами наравне с здесь мужчинами. В статье «За что бороться?» Ленин высоко оценивал деятельность крестьянских комитетов в Гурии. Он писал: «Советы рабочих депутатов во всех крупных промышленных центрах, ряд экономических завоеваний, вырванных у капитала, Советы солдатских депутатов в армии, крестьянские комитеты в Гурии и в других местах... все это было началом завоевания политической власти пролетариатом, опирающимся на революционную мелкую буржуазию, в особенности на крестьянство» 38.

<sup>&</sup>lt;sup>38</sup> В. И. Ленин. Соч. Т. 16, стр. 149.